Ramón Junoy Sansalvador Presbitero.

Editor

Lic. Victor Trejos

Administrador.

Federico Jara Bogantes

## EL LABARO

#### Semanario Religioso

ORGANO del CENTRO CATOLICO

Con Censura Eclesiástica

AÑO I

Heredia, Costa Rica, Domingo 23 de enero de 1916

NUMERO 8

Redactores:

Lic. Matías Trejos

Lic. Víctor Trejos

Pbro.RicardoRodríguez

## Evangelio de la Dominica

CAPITULO XII SANA JESÚS UN LEPROSO

Euc., V., 12-16

Aconteció, que estando en una ciudad. vino un hombre cubierto de lepra, y cuan-do vió a Jesús, se echó rostro por tierra, y do vio a Jesus, se ceno rostro por verra, y le rogó, diciendo: «Señor, si quieres, puedes limpiarme.» Y Jesus, extendiendo la mano, le tocó, diciendo: «Quiero, se limpio.» Y en diciendolo; se fue al punto de él la lepra, y quedó limpio. Y le mandó que no lo dijese a nadie: más ve, le dijo, y muéstrate al sa-cerdote, y ofrece por tu limpieza el presente, como lo ordenó Moisés, para que sirva de testimonio. Y así tanto más se extendía su fama, y acudian muchas gentes a oirle y a ser curadas de sus enfermedades. Más Jesús se apartaba al desierto, y oraba.

ENSEÑANZA

#### El pecado es la muerte del alma

La lepra es la figura del pecado, y el pecado es la muerte del alma.

Hay dos existencias, la del alma y la del cuerpo; y así como el alma es la vida del cuerpo, así también Dios es la vida del alma.

Por lo mismo, muere el cuerpo cuando el alma se separa de él, y muere el alma cuando Dios la abandona (1).

La muerte temporal es necesaria, la del alma depende de tu voluntad (2); así como el alma unida al cuerpo, le comunica vigor, movimiento, hermosura, y el uso de todos sus miembros, asítam-bién mientras Dios mora en el alma, le da sabiduría, piedad, justicia y la inflama en su amor (3).

A pesar de esto, muchos temen la muerte del cuerpo, y muy pocos la del alma

Cuántos inútiles esfuerzos se hacen para alejar a la primera! ¡Qué contrasentido! ¿No es una verdadera locura concentrar toda la actividad en lo inevitable, y no hacer nada para hacer feliz la vida interminable del alma?

Oh, si pudièramos despertar a los hombres de su apatía y despertarnos con ellos, para amar la vida eterna con el mismo ardor conque los mundanos desean los bienes de esta vida transitoria! (4).

Si no te has dado cuenta de la fealdad del pecado antes de cometerle, considéralo, por lo menos, después de cometido: puede ocasionarte un placer momentáneo; pero pronto se convierte en amarguras.

Supongamos que hayas faltado a la justicia apropiándote de lo ajeno: ¿crees haber hecho un gran negocio? aumentaste tu fortuna, es verdad; pero a medida que iban creciendo tus caudales, disminuía tu amistad con Dios.

Compara ahora tus ganancias y pérdidas: ganaste dinero y perdiste la amistad de Dios; ¿no adviertes que es infinitamente mayor la pérdida que la ganancia? Piensas en tu lucro, y colvidas perjuicio? Te alegras al contemplar tus riquezas, y ¿no lloras al ver la pobreza de tu corazó? No sabes qué hacer con tanto dinero, y eno echas de menos la amistad con tu Dios?

Al abrir tus cofres, encuentras riquezas que antes no tenías: penetra en lo más íntimo de tu corazón, jay! ya no encuentras la amistad de tu Dios.

Deberías más bien llorar que alegrarte; convéncete, mucho mayores son tus pérdidas que tus ganancias.

Podrás, quizás, llevarlas contigo para que te sirvan de alivio en los tormentos infernales? porque dentro de poco saldrás de esta vida, y entonces echarás de menos la amistad de Dios sin que tus ganancias compensen tu desgracia.

Viviendo en la amistad de Dios, hubieras descansado eternamente; con tu apego a las riquezas llorarás para siempre. Medítalo bien: en definitiva no has ganado nada, y para esa nada has ofendido a Dios (5).

Te gusta el camino de la perdición porque es muy ancho y muchos andan por él; ves que es muy cómodo, pero, por tu desgracia, no ves a donde te

Su término es un precipicio un abismo sin fondo; y como te empeñes en seguir por él, te despeñarás irremisiblemente (6).

Muda de vida; séate desagradable lo que a Dios desagrada. Odia Dios tus desórdenes, y si a tí te gustan te alejas de él; si quieres unirte a Dios, arrepiéntete y purifícate por medio de la confesión;

Medita sobre la distancia que te separa de tu Dios, porque esta misma distancia constituye para él una ofensa. has sido hecho a imagen de Dios, pero tus desórdenes han afeado y hasta borrado la imagen tu Creador.

Si, a pesar del vicio que mancha tu alma, te arrepientes de tus culpas, este mismo arrepentimiento te asemeja en cierto modo a Dios, porqde ya odias lo que él mismo detesta.

Odia Dios al vicio, y si tú le odias también, entras en su amistad, porque odias al enemigo de ambos (7).

(7) Enar. in as. LXXV, n. 3.

#### El Minero de California

Buscando en California minas de oro Avaro un negociante caminaba. Despreciando los valles en que hallaba de frutas y de fuentes un tesoro.

Así llegó a internarse en un desierto Cada vez más esteril e infecundo: Buscando siempre lo que adora el mundo, Metal innoble de color de muerto.

Y diz que al fin halló grandes filones Del oro codiciado que buscaba, Y que mientras alegre lo arrancaba, El caballo perdió y las provisiones.

En esto llegó el sol al Occidente, Y, viéndose el viajero muy sediento, Atrás quiso volver en el momento Por ver si tropezaba algunal fuente.

Mas vano fué su congojoso anhelo; Pues a poco que anduvo en su regreso, Rendido por la sed y por el peso, Cayó para no alzarse más del suelo.

Entonces, comprendiendo el desdichado En toda su extensión el bien perdido, De su necia locura arrepentido, arrojó el oro y exclamó indignado:

No me sirves, metal; mi sed ardiente Calmar no puedes ya con tus reflejos; Necesito del agua de la fuente Aquella que desprecié y que ya está lejos.

Esta es la suerte de los hombres necios Que en su sed de riquezas fementida, Llegan hasta el ocaso de su vida Sin dar a la virtud más que desprecios,

Al tiempo de morir alzan la frente, Y dieran todo el oro que juntaron Por un vaso de agua de la fuente Aquella de la virtud que despreciaron.

<sup>(1)</sup> Enar. II in Ps. LXX, n. 3.

<sup>(2)</sup> Ser. LXII, cap. I. (3) Trac. XIX in Joann., n. 12.

<sup>(4)</sup> Trac. XLIX in Joann., n. 2. (5) Enar. in Ps. CXXIII, n. 9.

<sup>(6)</sup> Enar. in Ps. CXLV, n. 19.

## Santa fraternidad



Una vez más nos hemos convencido de esta gran verdad: El clero de Costa Rica es un clero unido, compacto en ideas, con un solo pensamiento: trabajar en la salvación de las almas y hacer el bien que se pueda en nuestra cara Patria Costa Rica.

Quien niegue esta demostración, nunca ha asistido a los santos ejercicios Allí en el Seminario, en aquel asilo querido, lleno de recuerdos, allí se reunen los sacerdotes como hermanos, teniendo como Padre y Padre amoroso al Ilmo. Sr. Obispo.

Allí se encuentran los compañeros de colegio y se recuerdan los días que juntos hojearon los libros, allí se ven a sacerdotes ya ancianos, que en amena conversación relatan las peripecias de los curatos por donde han pasado; allí en medio de todos se destaca la venerable figura del Prelado que goza con los suyos, y que para cada sacerdote tiene una palabra de cariño. El clero de Costa Rica ha lanzado por todo Centro América su bien cimentada fama de clero unido. Podrá haber entre nosotros alguna divergencia social o política; pero al tratarse de defender el Dogma y nuestros principios religiosos, todos los sacerdotes como un solo hombre se levantan, forman filas y esperan la señal del Prelado para entrar en combate.

Gracias a Dios a esta unión se debe el que entre nosotros no haya mas que un solo corazón y una sola alma. Ojalá que cada día se acentúe mas y mas esta unión; y así siguiendo los sabios consejos del aximio orador Fray Pablo Sanchez, que con tanto acierto nos recordó en los días de retiro; y poniendo en práctica las amonestaciones del Ilmo. Sr. Obispo, podamos en nuestras parroquias trabaj ir en la santificación de nuestra alma y en el bien y santificación de las almas que se nos han confiado.

Días de retiro! ¡que felices las horas que pasamos allí!....descanso para el cuerpo y solaz para el alma.

Alguien talvez creerá que los días de retiro son días de tristeza...!que equivocado está!...allí reina la alegría allí no se ven caras tristes, allí reina la paz, la verdadera fraternidad.

Este año, el Ilmo. Señor Obispo quiso que la lectura del refectorio versara sobre el periodismo católico. Aquesara sobre el periodismo católico. Aquella lectura movió el corazón de todos, que atentamente la escuchábamos; y de allí salimos con el sublime pensamiento y con el firme propósito de dedicarnos al sostén y a la propagación de la buena prensa. Uno decía: Yo contribuiré con mi dinero; otro: yo dedicaré todos mis ratos de ocio a la colaboración; otro: yo buscaré suscritores en todas partes y todos unánimemente ofrecimos sostener el periòdico católico y extenderlo y repartirlo entre nuestros feligreses.

!Santo y sublime pensamiento! Ojalá que el propósito perdure y sea una realidad lo que hasta ahora es tan solo un pensamiento.

RIGOBERTO

# La coeducación ante la ciencia

\* 584

Pueden tener razón los pedagogos al afirmar que el medio ambiente en donde el niño ha recibido las impresiones primeras influye de manera notable en su educación y que el éxito del método que se adopte va en razón directa del clima y de la raza a que el individuo pertenece.

Un sencillo análisis de las cualidades e inclinaciones individuales nos convencerán de la necesidad de conocerlos para implantar el método educativo que mejor conviene a una nación.

Los colegios mixtos son incompatibles con nuestarà manera de ser y con nuestro caracter latino americano y la mayor parte de nuestros maestros nacionales podrán aceptarla para la enseñanza elemental de párvules peio no, para la segunda enseñanza. La historia de la coeducación en los paises en que se ha implantadó ha conducido a sus favorecedores a verdaderos fracasos y es muy frecuente aún entre nosotros el descontento de muchos maestros que palpan prácticamente los pésimos rerultados de las clases bisexuales; y la vacilación que muestran muchos padres de familia para mandar sus hijos al colegio mixto.

En la República Norte-Americana se implantó este sistema, debido mas bien a economía que al desarrollo de un proceder científico; se implantó primero en las escuelas primarias y esto fué una novedad alabada por muchos que alabando su bondad lo propusieron como tesis y después lo elevaron a sistema

A la cabeza de los defensores de la coeducación se manifiestan muy entusiastas Channing y Oracio Mann quienes obtuvieron triunfos completamente negativos y fracasos notables encontrándose en las Estadísticas de ese tiempo que las Escnelas de Párvulos eran casi tooas unisexuales y las mixtas en una exigua proporción como el cuatro por ciento, y aún menos.

Otro inconveniente no menos grave que se encontraba en las escuelas bisexuales era la falta de armonía que existía en las clases, y fué tan notable el desacuerdo en el Board, que en una reunión tenida en 1908 acordaron sus miembros cerrar la matrícula de las alumnas que asistían al colegio mixto y establecieron para ellas clases especiales.

V. La educación hispano americana año de 1911.

Los colegios mixtos van cayendo como minados por su base, como se aruinaron las famosas escuelas fundadas por el Sueco Palmgren en 1876, quien

coeducación en Estocolmo.

Podría gloriarse el maestro Broberg con su escuela de Helsingfors y que según este modelo se fundaron treinta v dos escuelas superiores y cuarenta y dos preparatorias, pero sus laureles fueron marchitos, porque no fué precisamente la bondad del método el que los originó, sino la necesidad.

Se ha propalado por los corifeos del sistema que es el método que más campo se ha abierto en la culta Alemania, pero leyendo la esposición de las revistas pedagógicas se hallará q'han hecho caso omiso de la primaria en Nassau yen los Ducados de Odemburgo y Baden.

Se puede afirmar sin peligro de equivocarnos que el sistema de coeducación aplicado a la segunda enseñanza va pasando de moda en Europa y que paulatinamente se desmorona la base que sus admiradores le han edificado y su pedestal se quebranta en vista de los resultados completamente negativos; y es por esto que en un Congreso verificado en Londres en 1908 fueron poquísimos los trabajos en pro de la coeducación que se recibieron.

Cuando se importó este sistema en Chile se le recibió con entusiasmo y sus admiradores le entonaron hosamnas y aleluyas en su honor; pero en vista de sus resultados el Consejo Superior de Instrucción Pública resolvió en un acuerdo de cuatro artículos a limitar la coeducación y cerrar absolutamente las puertas en los Liceos de hombres, a las mujeres.

Para informar nuestro criterio e lustrarlo debidamente basta fijarse en la doctrina del Padre Ruiz Amado, cuyos escritos sobre estas materias son haces luminosas que lo colocan como autoridad y alumbran ese maremagnum de pensamientos pedagógicos.

Debemos convenir primero-Que la controversia sobre la conveniencia o inconveniencia de la Coeducación no puede resolverse apelando a la experiencia, porque no se pueden hacer experimentos de un método dudoso en los adolecentes tamquam, in animavili.

Segundo-La Coeducación hasta el presente no se ha ensayado sino en pequeña escala fuera de los Estados Unidos. Los resultados obtenidos no son nada halagüeños v se ha convenido que esto es mas bien cuestión de raza.

Tercero-El método tradicional de la educación separada se justifica desde el punto de vista pedagógico y moral, y aún más desde el aspecto higiénico. TEODORO

#### Conferencia dada al Centro Católico

El domingo día o de enero de 1915

Dió la conferencia el P. Junoy. Disertó sobre la definición que de Dios nos da la fé, tomando aquellas palabras de Jesucristo: «Yo soy el que soy», definición misteriosa y profunda, cuyo

fué tenaz propagador del sistema de valor sólo el Cristianismo nos ha reve-

Esta solución del gran problema de la naturaleza de Dios, dijo, quedó efectivamente como problema hasta que mostrándonos el Cristianismo de una manera sensible los atributos divinos en Jesucristo, vino a traernos los elementos de una nueva solución, y a dar al espíritu humano una penetración filosófica que nos permite sacar del «Yo soy el que soy, de la Biblia, toda la cadena de verdades que enlaza la tierra con el cielo.

Probó que únicamente Dios existe por si solo; todo lo demás, dijo, tiene el ser prestado; sólo El lo posee en sa principio. El es la causa, todo lo demás es causado, sólo El es, todo lo demás existe.

Esto es lo que explican con sublime energía y admirable concisión aquellas palabras: «Yo soy el que soy»; como si dijera: no debe buscarse fuera de mí, lo causa de mí mismo, porque la llevo en mí, y esto es precisamente lo que me constituye y me distingue de todos los demás seres: «Yo soy el que soy», y sólo yo puedo llamarme así, y este nombre es incomunicable.

Probó que la causa de todas las cosas, las precede y las sobrevive Dios, por cuanto éstas están limitadas al tiempo y al espacio, empiezan y acaban. Todos los seres, dijo, van perpetuamente caminando de la nada al ser, y del ser a la nada. No son llegan a ser, sólo Dios es; fueron o serán, sólo Dios es presente.

La unidad, la eternidad, la soberanía y la personalidad de Dios, que son la esencia de su naturaleza, se afianzan inmutablemente sobre esta definición que a él solo puede aplicarse.

De ésta definición, dijo, se derivan todos los demás atributos.

Raciocinó sobre la santidad de Dios, sobre su justicia, su poder, su bondad, su amor, su belleza y su felicidad.

De la verdad de estos atributos penetró al conocimiento de nuestros deberes e intereses, hablando extensamente de la libertad del hombre que nos aproxima a Dios por medio de la virtud y de la justicia o nos aleja de El arrojados por el vicio, la debilidad y la malicia.

Domingo tercero después de la Epifania

### La Sagrada familia

Un decreto de su Santidad fijó para el domingo tercero después de la Epifania, la fiesta especial con Rezo y Misa en obseguio a la Sagrada Familia.

Quiere la Yglesia que además de los días consagrados al Infante Jesús, a su Madre Santísima y al Patriarca San José, se haga recuerdo especial de todos ellos como colectividad, es decir como familia-tipo, como ejemplar y modelo de lo que debe ser, según Dios y el Evangelio, la Casa cristiana de nuestros tiempos.

Hermosa, feliz y bienhadada Familia que forman el Hijo de Dios, la Madre de Dios y el Esposo castísimo de la Virgen Madre de Dios! ¡Tres corazones unidos en un sólo amor, en un sólo aidiente anhelo: él de la divina gloria y el de cumplir en todo la voluntad ce-

Tres almas que un sólo pensamiento animó: el de cumplir en la tierra la elevada misión para la que fueron en ella colocadas!

No faltaron sufrimientos a la Sagrada familia: pobreza, persecución de poderosos, destierro, la muerte al fin.

Como en tu casa, amigo trabajador; como en la tuya, opulento propietario: como en todas las de los nacidos de mujer, quienquiera que seas el que esto estás leyendo. Fué la cruz el patrimonio del Hijo de María, y de ella no eximió Aquél ni a su Madre Santísima, ni a su tan querido Padre nutricio y desvelado protector. Más había tam-bién allí la fé en Dios que todo lo vence, el mutuo sobrenatural amor que todo lo aligera, la perfecta resignación que todo lo endulza, la esperanza indefectible que todo lo contrapesa, la contínua oración que todo lo ilumi-

Eres rico, y tienes tal vez en tu hogar abundancia, y aun tal vez ricos muebles y costosas alhajas, y quizás hasta incalculables tesoros.... mas no tienes la paz de Dios, porque no la da Dios a los hogares y familias que le rechazan de sí como dueño importuno y molesto, a quienes turba e incomoda su santa ley.

Ricos sin Religión, no reinará en vuestro hogar la dicha tranquila y serena de la casa del glorioso San José!

Empero quizá eres pobre, y sufres privaciones mil y recios trabajos y vida apenada y dura.... y maldices lo que llamas tu negra suerte .... y flasfemas de la Providencia"y de la sociedad .... y vives del rencor a ambas y de las falsas promesas con que te enardecen y engañan embusteros apóstoles de la igualdad social y de mentirosa fraternidad de odios..... Y no, no eres feliz en tu pobreza como la era en la suya el pobrecito obrero San José, aceptando paciente y sumiso la ley del sufrimiento, y acatando en todo la voluntad de Dios.

¡Pobres sin Religión, que habéis convertido en infierno la existencia vuestra acá en la tierra, con la cuál tan fácil os sería granjearos la herencia del

¡Familia modelo del Hijo de Dios, de la Madre de Dios y del Esposo castísimo de la Virgen Madre de Dios, sed otra vez para todos tipo, ejemplar de la familia cristiana, que nuestros desventurados tiempos apenas conocen va!

## GRAN TURNO GENERAL



### SAN RAFAEL DE HEREDIA



## 6 DE FEBRERO DE 1916

La construcción del templo con cuvo grabado ilustramos esta hojita, toca a su fin. Un esfuerzo más v lograremos tener el orgullo de exhibir una obra magna que aunque no es digna de la majestad inmensa a quien se le consagra, por lo menos es la viva expresión de la fé que nos legaron nuestros antepasados. Cerca de medio millón de colones se ha invertido en ese majestuoso edificio y sin embargo nadie ha sentido menoscabo en sus bienes: antes por el contrario, se experimenta la recompensa que Dios ofrece a sus servidores.

Por lo tanto es que al aproximarse la epoca en que se verificará el Turno General de este año, excitamos a todos los vecinos de

### [Caridad!

Parte tu pan con el pobre, pártelo con tierno afán, duélete de sus miserias y sea tu caridad tan grande como el abismo de su abandono mortal amargado con las hieles de la triste adversidad.

No repugnes sus harapos, no su macilenta faz te inspire cruel desvío, pues en ella impreso está el indefinible sello del cruel hambre y del pesar, porque el mundo es para él tan solo desnudo erial.



Mira en él, al predilecto del Dios de amor y de paz que vino a imponer al mundo la hermosa fraternidad, y en parábola sublime nos señaló el fin fatal del avariento Epulon que negó al pobre su pan.

No busques en esta vida recompensa a tu bondad cuando le tiendas la mano, porque tan solo hallarás tu premio en el puro gozo que tu pecho inundará, y después en las mansiones de la patria celestial.

PILAR DE C.

este cantón para que preparen no un simple obsequio, sino un valioso donativo conforme a las facultades de cada uno, pues no dudamos que en vista de los adelantos que se hacen en el trabajo de los muros y balaustrado con lo cual se completa la hermosura del edificio, haremos un esfuerzo supremo porque pronto se llegue el día que podamos decir llenos de júbilo, que hemos levantado un templo al Dios de las alturas.

Una especialísima invitación hacemos a todos los vecinos de los distintos pueblos de la República que tengan el gusto de honrarnos con su asistencia y a todos les anticipamos las más expresivas gracias por su deferencia.

#### AVISO

A la «Sociedad de Madres Cotólicas» se les comunica que las conferencias tendrán lugar en adelante los viernes en lugar de los jueves, a la hora de costumbre.

NOTA.—Hemos nombrado agente general de nuestro semanario en San José a don Eleodoro Trejos, a quien deberán dirigirse las solicitudes de suscrición en esta ciudad. Apartado número 460.

## **NOTAS GENERALES**

El domingo dos de febrero se verificará la solemne colocación de la primera piedra del Santuario a San José de la Montaña, que se va a erigir en el pintoresco lugar llamado «El Zanjón», al Norte de la villa de Barba. Bendecirá dicha piedra el Ilmo. Señor Obispo, quien irá de esta ciudad al lugar del Santuario acompañado de muchos sacerdotes y fieles. Ese mismo día se verificará en dicho lugar un suntuoso turno, cuyo producto, unido a los dos celebrados anteriormente, se dedicará a emprender enseguida la construcción de la Ermita. Hay gran entusiasmo por asistir a ese turno que revestirá este año mucho mayor animación que en años anteriores, por la presencia del querido Prelado y por la imponente ceremonia de la colocación de la piedra fundamental del Santuario.

La conferencia dada el domingo en la noche en el Centro Católico, estuvo a cargo del señor Cura Presbítero don Antonio María Rojas. Versó sobre el Alcoholismo, tema que desarrolló el Presbítero Rojas con gran propiedad, haciendo una viva descripción de los perniciosos efectos fisiológicos, morales y sociales que el abuso de las bebidas alcohólicas ocasiona. Así mismo llamó la atención de la tacilidad con que se llega a adquirir el hábito de la bebida, comenzando por tomarse esas copitas aisladas que se llaman aperitivos, por lo que debía adoptarse el régimen de una temperancia absoluta, fundándose ligas al efecto. Que el Centro Católico debía iniciar esa liga de temperancia, como una de las principales obras de acción social. El Presbítero Junoy manifestó en nombre del Centro sus agradecimientos al Presbo. Rojas por su interesante conferencia y apoyó decididamente la idea del conferencista de organizar en el Centro una liga de temperancia, procurando atraer a ella a un buen número de ciudadanos, aun de los que no pertenecen a nuestra Sociedad. La concurrencia, que fué bastante numerosa, salió muy satisfecha de la reunión, y deseosa de que llegue oronto el otro domingo para concurrir al Centro a oir otra importante conferencia que dará el Presbo. don José del Olmo, cura de San Joaquín.

En «La Información» del 17 de enero viene el ilustrado profesor doctor don Valeriano F. Ferraz haciendo muy acertados comentarios acerca de la carta pedagógica dirigida por el notable educacionista don Zacarías Zalinas al profesor don Fidel Tristán. Esa interesante carta ha sido objeto de estudio por parte de nuestro semanario y ha provacado una serie de artículos de intuto sazonado.

nuestro ilustrado colaborador «A. M. R», acerca de la coeducación.

Nos complace sobremanera que plumas tan autorizadas como las de los pedagogos Salinas y Ferraz, traten de hacer luz en el caos a que han conducido la instrucción pública en Costa Rica, nuestros modernos reformadores.

Con gran justicia la Junta Edificadora de la Iglesia de San Francisco de Paula de San José, ha acordado colocar en dicha iglesia una lápida commemorativa, en honor del hoy Emmo. Cardenal Cagliero, y como un acto de reconocimiento de dicho vecindario por los grandes favores que de él recibieron, durante su permanencia en nuestra Patria.

En asamblea general de la Hermandad de Caridad de esta Provincia, verificada el domingo último, fué nombrada la Diractuva que debe fungir durante el presente año, quédando integrada así:

Presidente: Ingeniero don Manuel Benavides; Vocales: don José Dolores Solera, don José Joaquín González Flores y don Santiago Rodríguez; Vocales Suplentes: don José Joaquín Benavides, don Miguel Rodríguez y don José Dolores Zamora; Secretario: don Eduardo Chaverri.

Esta Directiva tendrá a su cargo comenzar la gran obra del hospital nuevo que por trabajos de las juntas anteriores está ya para iniciarse en el presente año. Ojalá que encuentren de parte del Gobierno y del público interesado el apoyo necesario para llevar a efecto esa obra de tanto empuje y de tanta necesidad en nuestra Provincia.

Enfermo en cama está nuestro Director, el Presbo. don Ramón Junov. Ha-

De la Facultad de Medicina de Paris

Ex-laterao del Haspital de Ojos de Quinze-Vingts

Médico y Cirujano

ESPECIALISTA: Enfermedades de los ojos, oidos, nariz y garganta

los ojos, oidos, nariz y garganta Operaciones gratis a los Pobres Horas de Oficina: 9.30 a 11.30 a. m. y 2 a 5 p. m.

a. m. y 2 a 5 p. m.

Contiguo al «Royal Bank of Canadá»

## NOTA

Como el objeto primordial de nuestra empresa es extender la sana lectura en todas partes; rogamos a los agentes que si reciben algunos números más de los que ellos han indicado, se sirvan distribuirlos; ya vendrá tiempo en que ellos y nosotros cosecharemos el fruto sagonado. cemos votos al Cielo por su pronto resblecimiento, ya que su salud es tan necesaria para la buena marcha de nuestro Semanario.

En el Paso, territorio de Texas, han habido serios encuentros entre mexicanos y tropas americanas.

Como verán nuestros lectores en lugar preferente, nuestro elero, como tocado por mágico resorte, (que para nosotros ese resorte es el Divino Corazón de Jesús.) ha salido de los santos ejercicios, con la entusiasta avidez de trabajar por el periodismo católico.

Nosotros hemos sentido ya los efluvios de tan santas resoluciones, ya que el último número se ha agotado por completo, y nos vemos precisados a hacer un tiraje mayor para atender a los nuevos pedidos que nos llegan.

Con las celestiales fruicciones que sentimos al ver tremolar EL LABARO en todos los pueblos de la República, nos consideramos más que suficientemente remunerados.

Nuestro Semanario se ha abierto campo de un modo incomprensible y milagroso, ya que de todas partes solo recibimos felicitaciones y palabras de aliento. ¿Qué será ahora que todo nuestro clero lo ha tomado bajo su protección?

EL LABARO, signo eterno de nuestra Redención, quiere reinar en los hogares y reinará.

Los Pastores de nuestras almas lo han tomado en sus manos, ellos sabrán propagarlo y defenderlo.

El estimable caballero don Amado Rosabal continúa sumamente grave, da tal modo que se teme de un momento a otro un fatal desenlace. El miércoles le fueron administrados por el Sr. Cura de la Parroquia los Santos Sacramentos de la Confesión, Comunión y Extremaunción. Quiera Dios prolongar la vida del señor Rosabal, para bien de su muy, apreciable familia y de esta Sociedad a cuyo progreso ha contribuido siempre con gran energía y talento.

Un nijo del acaudalado agricultor don Julio Sánchez, falleció a causa de un violento ataque de tétano, que lo llevó a la tumba en menos de cuarenta y ocho oras. Presentamos al señor Sánchez, a su estimable esposa y demás familia nuestro sincero pésame por tan rudo golpe. El extinto, niño de diez años de edad, era un modelo de virtud, y había recibido el Pan de los Angeles, con gran devoción, al entrar el Año Nuevo y para el primer viernes de este mes. Dios habrá querido llevarlo a gozar de su Gloria, antes de que los hálitos envenenados del mundo pudieran manchar su bella alma. Sirva este pensamiento de consuelo a sus afligidos padres.

Tan, tan, tan.

-Aquí tengo, señores, el portento de los portentos: las cuatro partes del mundo tomadas a vista de pájaro; los más grandes hombres, las más célebres mujeres, los más famosos artistas. Todos, absolutamente todos, los ofrezco por cinco centavos.

-Tío de la Embrolla, nos los deja

ver a nosotros dos, por un cinco?

-Pasad, hijos mios, que aún gano, como decía el boticário aquel a quien pagaron una receta con una peseta falsa.

-Mirad, hijos míos, ese primer personaje es el gran sabio inglés Carlos Darwin, el que ha dicho que los hombres somos unos monos perfeccionados. Seguramente se miraria al espejo antes de escribir el libro.

-Todo el mundo se habrá burlado

-No lo creais, hijos míos; en cuanto soltó el disparate, lo que hizo todo el mundo fué quitarse el sombrero, comprarle el libro, y llamarle sabio; de don de yo deduzco, que en eso de los monos no le faltó razón; porque va habiendo personas ilustradas a quienes ni siquiera les falta la cola.

Tan, tan, tan.

-Ese segundo personaje que guipareis, hijos míos, mirando por el segundo agujero, es otro gran filósofo; el profesor alemán Buchner: una especie de sabio de la escuela flamenca; pues bien este fiamenco ha adquirido también fama de sabio, porque ha dicho que no hay Dios, que no tenemos alma y que el mundo se formó por casualidad como nuestros militares.

-Tío Embrolla, de ese sí que se ha-

brán reido.

--No lo creais, hijos, tampoco se ha reido nadie. Hoy de los gansos nadie se ríe: porque son aves que se han pnesto muy de moda.

Tan, tan, tan.

-Meted la nariz por el tercer agujero, hijos míos, y vereis otro personaje. Ese representa al gran Proudhon, célebre franchute que escribió otro libro para decir que la propiedad es un robo.

--Y eso ¿qué quiere decir, tío Em-

- -Hombre, eso es un sistema u teoría con la que se puede demostrar, por ejemplo, que esa capa que llevas no es
- -¡Cómo que no es mía! Pues si he estado trabajando seis meses para ganarme el dinero que me cuesta.

-Pues por eso no es tuya; porque la has comprado trabajando.

-No lo entiendo.

-Ni yo tampoco, pero no falta quien lo entienda.

-Los comunitas, los socialistas, los

igualitaristas; todos los vagos que pasan la vida hablando de liquidación social, es decir, más claro: los que quieren comprar capas sin trabajar, y con los dineros que ganan los otros.

Tan, tan, tan.

-Ahora, hijos míos, vais a ver el cuarto retrato: el del gran Renan, filósofo francès, que ha escrito otro libro para decir que Jesucristo fué un mal Hombre, y que los apóstoles fueron unos tales y unos cuales

-Este sí que es malo, tío Embrolla; a este franchute si que lo habrán meti-

do en la cárcel.

-Hombre, que inocente eres! Qué lo han de meter en la cárcel! No te he dicho que hoy no se mete a nadie en la cárcel porque diga blasfemias y be-

-Y por qué es eso?

-Toma, porque hay libertad.

-Es decir, que si yo ahora mismo empiezo a injuriar, por ejemplo, a ese polizonte que hay en la esquina...

-Te arrearán dos estacazos y te

formarán una causa.

-Pues no dice usted que hay liber-

-Es que con la libertad que se disfruta en el día. se puede insultar a Dios pero no a la policía.

-Tape usted tío Embrolla, que no

quiero ver más celebridades.

-Hombre, es lástima, porque ahí tengo el gran novelista Eugenio Sué, que se hizo rico a consecuencia de haber descubierto un nuevo artículo de

-Ya se lo que es; el aceite de bellotas.

-Pues te has equivocado, que es la carne de cura; comerciando en carne de católicos, y especialmente en carne de sacerdotes, y más especialmente en carne de jesuitas, se hizo célebre este hombre y se llenó de dinero. Aquí te enseñaré a doña Luisa Michel, la partidaria de la anarquía; a la ciudadana Guillermina, la defensora del amor libre; a Naquet, el inventor de la nueva lev del libre divorcio...

-Gracias, tío Embrolla; se los regalo usted todos. Si no tiene usted por ahí el retrato de algún hombre de bien, prefiero perder el dinero de la entrada.

-Hombres de bien, si tengo algu-

nos, pero están todos rotos. Como no se usar, las ratas han dado con ellos... Mira, aquí tienes a San Vicente de Paúl, un cura que todo se lo dió a los pobres. Paso su vida fundando hospitales, beneficencias, asilos, haciendo bien y predicando la ley de Dios. No lo puedo poner al público, porque no le gusta a la gente. Aquí tengo a San Francisco Javier, el célebre apóstol que civilizó a media Asia, y llevó la luz de la verdad y del Evangelio a la India y al Japón, transformando pueblos enteros sin más armas que su fé y su breviario... Aquí tengo a San Francisco de Asís, el gran Santo amigo de los pobres, el que suavizó las costumbres de la bárbara Edad Media. y amansó su corazón duro y soberbio con el ejemplo de su humildad y de su desprendimiento... pero una vez quise ponerlos en el cajón, y en poco me arañan... como había libertad...

-Basta, tío Embrolla, no quiero ni necesito ver más. Usted con la excusa de la libertad esconde a los hombres de bien, y saca a los pillos para

lucirlos a son de tambor.

-Hijo, en eso no hago más que seguir la corriente para buscar los centavos. Hago lo que hace la prensa mercantil, lo que hace el periodismo con raras excepciones, lo que hace la política, lo que hace todo el mundo.

-Qué hace?

-Lo que Pilatos: conocer lo bueno, adular lo malo, lavarse las manos

y conservar el destino.

-¡Ah, tío Embrolla! ¡Miserable tío Embrolla,! verdaderadera fotografía del siglo de las luces!... Adelante con el Titiri Mundi, que ya llegará para todos el día de la justicia.

La iniquidad del mundo toca a lo sumo: libertad para el vicio guerra a lo justo. Y aun hay farsantes que sostienen que vamos hacia adelante.

C.

## Tienda de José Ramón Solera y Hno.

Surtido completo de mercaderías para todos los gustos y al alcance de todos los gustos y al alcance de todos los bolsillos. Depósito de sedería, casimires géneros de todas ctases y calzado. 000000000000000000

### Dinero por café

En las mejores condiciones PARA EL AGRICULTOR se adelanta dinero por café de la próxima cosecha.

En caso de que a Ud. le interese el negocio, entiéndase en el almacén de los Sres. Juan Knohr Hijos de esta ciudad, con Máximo Chavez.

#### Q<del>0000000000000000</del> Tienda EL SOL de don Saturnino Meléndez

La más surtida y bien montada de la ciudad de Heredia

Gran existencia de pañolones, zarazas, lanas y novedades de varios géneros.

Especialidad en objetos de fantasía para bodas, regalos, etc. Visitad EL SOL: baratura, bondad y economía. 

### Organo fabricado en Costa Rica



Fuimos invitados a conocer el órgano que don Walter Wainwright ha tenido el aliento de fabricar en Costa Rica.

Fuimos con la indiferente desconfianza del que va a ver una obra como tantas otras que se llevan a cabo entre nosotros, producto de aspiraciones, más

que de aptitudes.

Tenemos la satisfacción de haber oído los mejores órganos de las más grandes catedrales del mundo; hemos visto sentados grandes maestros frente los suntuosos órganos de la Escala de Milán, de la Opera de París y del Palau de la Música Catalana de Barcelona; y por ende considerábamos tiempo perdido, el dedicado a contemplar unos registros más o menos brillantes y una caja de música más o menos sonora. Nuestra malévola prevención fué perdurando. La entrada al taller del maestro no es tan solo vulgar; es tétrica: le parece a uno internarse en la buardilla de un cerrrajero improvisado o en una sucursal de oficinas secretas.

Pero mucha verdad es que el arte transforma las más contrapuestas sen-

saciones del ánimo.

Poco más de media hora estuvimos escuchando las explicaciones del maestro y oyendo los cambiantes musicales, desde el tono orquestal, al susurro melancólico del violoncelo.

La obra de Walter Wainwright es grande y de muchos alcances. El órgano que acaba de salir de las manos del gran artista honraría a cualquiera catedral del mundo.

Absortos quedamos ante una obra que implica una gran fuerza de ingenio, un carácter tenaz de un hombre luchador e incansable y unos cono imientos perfectos y armónicos de ese dificilísimo arte.

Llevar a cabo una obra con todos los perfeccionamientos y adelantos modernos, luchando con la escasez de elementos de ese género, solo puede hacerlo Walter Wainwright.

Los amantes de las glorias patrias, que vayan a visitar y a oir el órgano de Walter Wainwright; y que vean si es digno de todo el apoyo un hombre que quiere y puede implantar en nuestra Patria un taller, que a no tardar daría tama, gloria y honor a nuestro terruño.

Sobre todo los señores sacerdotes deben conocer esta maravilla del arte con la seguridad de que, los que desean obtener para su parroquia una verdadera joya, tratarán con el maestro, consiguiendo con ello un instrumento refractario a todas las inclemencias de los trópicos, maderas que no nos pueden venir del extranjero, perfección tan superior a las mejores fábricas y un precio que puede competir con todas las demás.

## Nicolás F. Meza

Cirujano Dentista

Tiene su oficina desde hace años, 150 varas al Sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece dejar satisfechos a sus clientes.

## Dr. RAFAEL CALDERON

Trasladó su consultorio 50 varas al Oeste de la Tienda de A. Leiva y C<sup>a</sup>. o sea dirección al Hospital.

#### Las buenas preparaciones

se hacen recomendar por si solas

¿Padece Ud. de cansancio, anemia, paludismo, de inflamación en el hígado, riñones e intestinos, diarrea, disentería; por estar infectado de ankilostomas, tricocéfalos, solitarias, ascarides, lombrices y otros micro-organismos? ¿Por qué no toma Rey Bactericidas San José que ha conquistado favor y confianza (del públice) por sus buenos resultados?

#### Buen consejo

A las personas que padecen de fríos y calenturas de la línea y de la costa, calenturas biliosas de agua negra, terciana, fiebres. ¿Por qué no toma Vegetal Indiano, Santo Domingo, El Gran Febricida, Restaurador de la Salud? Tomar Purgante Depurativo San Juan, la víspera.

De venta en todas las farmacias

Por mayor: Habitación de Benjamín de Jesús Jiménez y Vargas, frente a don Juan Lobo, Heredia.

En San José: Con el Agente don José Mesén, Cafetería frente al Pasaje Jiménez.

Ordenes especiales

Apartado 448

#### ¡AVISO!

#### Como Ud. lo necesita

¿Necesita usted un potrero que esté permanentemente verde invierno y verano, con buenos abrigos, aguas regulares, en magnífico clima y a corta distancia del poblado? ¿Quiere usted montar una buena lechería?

Ni piense usted más; yo le ofrezco uno con las anteriores condiciones, libre de malas hierbas, con pastos de gengibrillo, con un bosquecito artificial; sito en San Rafael de Heredia, en un punto llamado «El Salto,» de clima excelente. Tiene una extensión de 51 manzanas entre pastos y labranza, plano por lo común. Lo vendo con el ganado o sin él y por la razón de no poderlo administrar.

No pierda el tiempo; escríbame hoy mismo. Para pormenores y

precio, diríjase a

Víctor Jara Bogantes

Heredia.

Imprenta, Libreria y Encuadernación APARTADO 269 Trejos Hnos. TELEFONO 28

### Correspondencia de EL LABARO

Palmares: M. C.—Agradecemos muy mucho sus importantes trabajos. Además delos setenta ejemplares para los suscritores, se le remitirán unos pocos más para que los propague.

Pacayas: P. V.—Nos es completamente imposible remitirle el número cuatro, que nos pide, éste y el primero quedaron agotados. Respecto a lo demás que nos indica, estamos conformes en todo; tiene usted amplias facultades para arreglarlo como mejor le parezca.

Orotiña: I. B.—Bravo don Ismael!; en esta redacción se le tiene como uno de los mejores amigos y colaboradores. Se hará como usted indica. En H. Vieja se remitirán los números a Masís, que es un buen amigo.

### Zapatería

\_\_\_\_ de \_\_\_\_

### Juan María Rodríguez

Calle del Progreso. Lado oeste

A todas las personas que me favorecieren les recompensaré con un buen trabajo y precio módico.

## CRONICA EXTERIOR

PRESERVED ESTRECTES

De Estados Unidos

La consagración de la Catedral de San Pablo de Minesota.—Uno de los acontecimientos más notables de estos últimos tiempos es la solemne consagración de la nueva Catedral de San Pablo y los sermones en ella predicados con esta ocasión. Este nuevo templo compendía y sintetiza la historia del Catolicismo en el Noroeste, representando el progreso de una pequeña iglesia de madera que era en 1341, a un hermoso giganteso de los fieles y de algunos disidentes atmbién—y cuya belleza arquitectónica, cuyas majestuosas e imponentes proporciones no podrán facilmente sobrepujarse. Esta nueva Catedral viene a ser como el coronamiento de toda una vida de trabajos apostólicos, del celo, constancia, generosidad y nobleza de corazón de uno de lo más grandes y beneméritos prelados en la historia del Catolicismo en los Estados Unidos, el muy Reverendo John Greland, Arzobispo de San Pablo.

La beneficencia norteamericana— La be neficencia es uno de los ramos en que más sobresale este pais que en tantas otras cosas sobresale. Véanse como prueba de ello los siguientes datos:

La Sociedad general de beneficencia, llamada Cleveland Foundation, adquirió por donaciones en el año pasado veinte millones

## EL ARTE CRISTIANO

Tenemos a la orden de los Sres. Curas, Cofradías y católicos en general, las fotografías y catálogos de las imágenes de la Casa Juan Bta. Ponsá, de Barcelona. Para muestra pueden verse las del Carmen de esta ciudad y de Heredia, que introdujimos.

OFICINA: Frente a la entrada del Colegio de Señoritas

Ismael Herrera y Hno.

#### RAFAEL MEZA N

Cirujano Dentista

Despacha en su oficina situada en seguida de la Botica Oriental, frente al establecimiento de don Paulino Ardón, en el Mercado

De las 7. de la mañana a las 5 de la tarde.

En las otras horas en su casa de habitación.

de dollars. Para la facultad de Medicina de de la Universidad de los Padres Jesuítas de San Luis ha legado Mr. James Campbell toda su fortuna que oscila entre diez y diez y seis millones de dollars. Las donaciones de los millonarios Rockefeller y Carnegie son cuantiosisimas; entre ellas tres millones y medio de dollars a la Facultad de Medicina del Instituto Rockefeller; un millon a la Universidad de Chicago, otro a la de Vanderbilt, otro al Instituto Carnegie de Technología, dos para la causa de la paz Internacional, etc., etc., Mr, O. H. Paque, cuatro millones a la Universidad de Corneli; Mr. Hermman, tres para obras de caridad; Mr. Spencer, uno para la Biblioteca de New York.

Las Universidades de John Jopkin, la de

Las Universidades de John Jopkin, la de San Francisco de California, la Universidad católica de Wáshington y otras han recibido también legados de uno o dos millones cada una. Tendría que extenderme mucho más de lo que permiten los limites de esta crónica si hubiese de seguir consignando la infinidad de otros actos de beneficencia que constan en las estadísticas. ¿Qué será si se tiene en cuenta los que no constan? No olvidar que todas las cifras apuntadas son de dollars y que se trata de un sólo año.

España

Là fiesta de la raza.—El dia 12 de octubre, aniversario del descubrimiento de América, ha sido ya declarado por doce repúblicas hispano-americanas. Pfiesta nacional; y está en vias de serlo igualmente en España y en las restantes repúblicas hermanas. Se le llama «Día de América o fiesta de la raza.» En Madrid se celebré este año, con una solemne velada organizada por fa Unión Ibero-americana en sus salones, y

presidida por el Ministro de Estado, recibiéndose adhesiones de las repúblicas de Hispano-América y de casi todas las provincias de España, en muchas de cuyas capitales cele brábanse ese dia fiestas semejantes. Allí estaba lo más granado de la colonia de Hispano-América en Madrid; y en todo se respiraba un ambiente de cordial y sincera fraternidad y unión de corazones e ideales. Pronunciaron discursos: el señor Conde y Luque vice-Presidente de la Unión Iberoamericana, en ausencia del Presidente senor Rodríguez Sampedro; el senor Arminán, Secretario; el señor Cavestany, que terminó su hermoso discurso con esta exclamación: «Quién sabe si hay esperanzas de que la palabra pas sea pronunciada en la lengua de Cervantes; los señores Tovar, Saralegui, Labra, y, finalmente, se leyó un trabajo del guatemalteco don Salvador Falla. También se leyeron inspiradas poesías de don Luis de Cáceres, don Victor María Rendón y del colombiano D. A. Gómez Jaime, que termina con esta pujante estrofa:

«Oh, América, eres grande...
Tus-pueblos, al juntarse con fuerza irresistible,
Despejarán el paso tornándote invencible,
Para guardar la entrada de tu nativo eden.
Y a España, madre egregia que fecundó tu historia,
Le ofrecerás tu sangre, le brindarás tu gioria
Y el triunfo de la raza la ofrendarás también.

Aunque despacio, y por caminos si se quiere menos directos, se va marchando hacia el ideal. ¡Cuánta gloria y cuántos bienes podrán venir de esa soñada unión de Hispano-Américal..

Vino para Consagrar

### Néctar Divino

De ARNO MARISTANI & Co. (BARCELONA)

#### Legítimo de pura uva

Examinado por el Laboratorio Quimíco Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis, vende la casa de

#### JUAN KNOHR HIJOS

Tenemos en existencia: Barrriles de 60 liiros, barriles de 25 litros y cajas de 12 botellas.